

Escala C crítica/Columna diaria

*Más de 200 organizaciones se reunirán en el DF: Icaza

De la resistencia civil y la protesta a la propuesta

*Histórico encuentro de aspirantes al gobierno de Tabasco

Víctor M. Sámano Labastida

TOMAR LA INICIATIVA.- A MEDIADOS de los años ochentas, hace unos 25 años, el Partido Acción Nacional impulsó una “resistencia civil contra el fraude electoral”. Antes, las agrupaciones de la izquierda mexicana tomaban las calles y la oposición al régimen iba entre las acciones pacíficas y la resistencia armada. Eran tiempos en que la causa común era el respeto al voto. Ahora organizaciones de las más diversas ideologías y orígenes buscan identificar una nueva causa común.

¿Qué relación tienen los alimentos saludables en las escuelas, el combate a la corrupción, la rendición de cuentas y las energías renovables., entre muchos otros temas? Esta relación es la que buscan los representantes de unas 200 organizaciones en el país que los días 21 y 22 de mayo realizarán en la Ciudad de México la Primera Cumbre ciudadana.

Es frecuente la queja de que los políticos y los partidos se han adueñado del reparto y ejercicio del poder en México. Hay una “partidocracia”, se dice. Un gobierno de las cúpulas de los partidos que no escuchan a los ciudadanos. Otros afirman que algunos gobernantes escuchan, pero no atienden.

María Elena Morera, dirigente de Causa Común, sostiene que miles de activistas decidieron pasar del reclamo a la propuesta. Se trata, afirma, que los candidatos primero y los gobiernos después tomen en cuenta las necesidades y soluciones de la población organizada.

Hay ejemplo de cómo la organización independiente puede lograr que sus exigencias sean atendidas. Ocurrió con parte de las demandas del Movimiento por la Paz que encabeza el poeta Javier Sicilia. Logró que se creara un registro de víctimas de la violencia y una ley para indemnizar a los afectados. La presión de otras agrupaciones permitió que se retomara en abril pasado la reforma política incluyéndose las candidaturas independientes, la iniciativa ciudadana y la consulta popular.

Son avances insuficientes, pero importantes.

DE TODOS COLORES

Escrito por Editor
Jueves, 17 de Mayo de 2012 00:41 -

SE AFIRMA que en el país existen unas cinco mil organizaciones civiles reales. Hay muchas más agrupaciones de membrete. De las actantes, los líderes de unas 2000 se pusieron de acuerdo para realizar la primera cumbre nacional.

Hay de todo. Desde Iluminemos México y Alto al Secuestro, cuya dirigente decidió jugar su prestigio por una candidatura del PAN (Isabel Miranda); hasta Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, Alianza Cívica, y ciberactivistas. Lo mismo que grupos académicos y de consultoría como el CIDE, Instituto para la Seguridad y la Democracia y Consulta Mitofsky.

Si bien resulta difícil imaginar acuerdos entre estas y otras agrupaciones, el portavoz de la Primera Cumbre Nacional, Emilio Álvarez Icaza, señaló que no sólo consiguieron pactar este encuentro, también aceptaron elaborar una agenda que será entregada a los cuatro candidatos a la Presidencia. Éstos ya aceptaron acudir a la clausura.

Explicó Álvarez Icaza que los dirigentes de más de 200 organizaciones reaccionaron ante el atentado contra el Casino Royale de Monterrey, donde murieron 52 personas. “Nos preguntamos, ¿qué podemos hacer con lo que está pasando en el país?”, afirma el ex Ombudsman del Distrito Federal.

Esta Cumbre Ciudadana se propone discutir y aprobar las propuestas más urgentes porque les preocupa qué sucederá después del 2 de julio.

CASI UN DEBATE

POR PRIMERA ocasión, que se recuerde, todos los candidatos al gobierno de Tabasco acudieron a un mismo foro en una especie de debate, o si se quiere de confrontación de propuestas. Jesús Alí, Arturo Núñez y Gerardo Priego, en orden de presentación, expusieron ampliamente sus propuestas a los empresarios locales y respondieron a cuestionamientos. En elecciones anteriores siempre faltó alguno de los aspirantes o sus comparecencias eran por separado.

El encuentro de ayer convocado en Villahermosa por la Coparmex, Cámara de la Construcción, Canacintra, y colegios profesionales entre otros, permitió que los aspirantes –independientemente de la presencia electoral histórica de los partidos que los postulan-, se expresaran en igualdad de condiciones.

Esto podría ser un indicador de que -ahora sí-, será posible un debate formal entre los tres aspirantes; tal como lo habían anunciado a mediados de abril pero que las diferencias respecto a la participación del IEPCT parecía que impediría el encuentro.

En años anteriores por lo general quien se declaraba adelante en las preferencias del voto o quien se pretendía seguro ganador rechazaba este tipo de confrontaciones. No sólo a nivel local, sino nacional. O se asumían otros argumentos, como la inequidad en el trato informativo.

Como sucede en estos casos, y aunque no fue propiamente un debate formal, los abanderados del PRI, PRD y PAN, o sus simpatizantes, verán en su participación un presumible triunfo. Los propios empresarios y organizadores seguramente serán cuidadosos en su evaluación, si quieren mantener abierta la puerta en algo que tendría que ser normal en una

Escrito por Editor

Jueves, 17 de Mayo de 2012 00:41 -

democracia: la comparecencia pública y conjunta de los aspirantes a un cargo de elección.

¿Quién ganó este debate local que oficialmente no fue debate? Me parece que esta apreciación entra en el terreno de lo subjetivo. Quizá sería mucho más útil fijar la atención en las propuestas...y registrarlas como compromisos.

Este columnista tiene la convicción de que si sólo fuera por las propuestas que se hacen en campaña, el destino de Tabasco y del país sería muy distinto. Los tres candidatos coincidieron en que debe resolverse los problemas de corrupción, falta de empleo, caída de los sectores productivos, relación inequitativa con Pemex, la inseguridad. Varían en los cómo, aunque en realidad no hay mucha diferencia.

Claro, cada uno de los ponentes tratará de convencer que es él quien garantiza que lo prometido se realice. En esos consisten precisamente la elección: no sólo en las mejores propuestas, sino en quien logre despertar la mayor credibilidad y que tenga capacidad para desplegarse el día de la votación.

Lo relevante también del encuentro fue que al final Núñez, Alí y Priego firmaron un acuerdo con representantes de 22 organismos privados para incluir las propuestas en el Plan estatal de Desarrollo del futuro gobierno. Falta ahora la presencia de otros sectores. (vmsamano@yahoo.com.mx)